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彰化縣 107 學年度國民中小學學生獨立研究作品徵選 

作品說明書 

第一階段 研究訓練階段 

一、近二年學校獨立研究課程之規劃 

節/週 學年目標（含重大議題/校本課程融入/轉銜目標） 

1 

1. 引導學生了解獨立研究的內容、方法與精神。 

2. 培養學生思考問題的素養與能力。 

3. 培養學生觀察、分析、推理、歸納等能力。 

4. 培養表達、溝通與分享的能力。 

5. 培養學生研究問題的能力。 

6. 培養學生獨立研究及規劃推理的能力。 
 

節/週 學年目標（含重大議題/校本課程融入/轉銜目標） 

1 

1. 引導學生了解獨立研究的內容、方法與精神。 

2. 培養學生思考問題的素養與能力。 

3. 培養學生觀察、分析、推理、歸納等能力。 

4. 培養表達、溝通與分享的能力。 

5. 培養學生研究問題的能力。 

6. 培養學生獨立研究及規劃推理的能力。 
 

一、 校如何提供該生獨立研究訓練 

上學期 

週次 教學單元 單元說明 

1~3 
獨立研究事前準

備 

準備：進行獨立研究應建立與調整的心態 

獨立研究作品介紹：介紹歷年專題研究作品並

引導學生閱讀時應養成的策略與方法 

文獻搜尋：線上資料庫的介紹與使用 
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4~7

週 
研究方法介紹 包含量化與質性的一些常用研究法簡介 

8~9

週 
研究主題探索 

引導學生提出感興趣的主題，或是經由先前閱

讀的研究專題中發現更多深入的問題進行討

論 

10 週 分組合作 
將不同研究主題的學生分組，採小組合作模式

進行研究 

11~13

週 
研究動機與目的 

依照學生決定的主題進行小組討論，進一步提

出合適的研究的目的與研究問題 

14~16

週 
文獻探討 

依照學生決定的主題，進行相關專題的文獻蒐

尋、閱讀、筆記，進一步整理出適合的的內容 

17~19

週 
研究方法 

由文獻探討中得到的資料，決定好合適的研究

方法與架構 

20週 研究報告 
研究報告內容的書寫與修訂以及口頭發表練

習 

下學期 

 週次 教學單元 單元說明 

1~10

週 

研究結果分析與

歸納 

依照小組討論的研究方法與架構合作進行，得

到研究結果 

11~14

週 
研究結論 由研究結果進行小組討論，統整出結論 

15~17

週 
研究報告 進行研究報告的書寫與修訂 

18週 研究簡報 
將完整的研究報告內容整理成簡報並且練習

口頭發表 

19~20

週 
研究成果發表 研究成果製冊並發表 
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第二階段 獨立研究階段 

一、研究動機 

生長在現代的我們，很少會去探討在地的歷史文化以及歷史古蹟，

只知有古蹟而不知為何有古蹟。而對於歷史很有興趣的我，每次經過

彰化火車站，總是會看到靜靜站立在旁的老舊建築，心裡總很納悶它

們究竟是什麼？上網找過資料後，才發現那是臺鐵老宿舍。這些古樸

的建物，不論火車站的景觀如何變遷，它們依舊維持當初的風貌，彷

彿時光在它們身上是靜止的。 

後來，我間接知道了它最近存廢議題以及一些保護人士發起的活

動——「走走八巷‧講講八巷」，是先以舊宿舍顯眼的彰美路八巷辦

一些定期活動和導覽，我時常也會去追蹤這個活動，看到他們如此致

力於復興臺鐵舊宿舍，我也想進自己一份心力，投入於把舊宿舍再呈

現於世人面前。 

二、擬定正式計畫、研究問題及工作進度表 

(一) 研究目的 

1. 由「走走八巷‧講講八巷」活動認識彰化臺鐵舊宿舍 

2. 了解「走走八巷‧講講八巷」活動的宗旨和系列活動 

3. 探討活動目前的瓶頸所在及未來展望 

(二) 研究問題 

1. 彰化臺鐵舊宿舍的由來及特色 

2. 「走走八巷‧講講八巷」活動的宗旨、目的 

3. 「走走八巷‧講講八巷」活動成立的目的和過程的阻力 

4. 「走走八巷‧講講八巷」對於舊宿舍的未來指望 

(三) 工作進度表 

3/26-4/1 討論研究方向、架構及方法 

4/2-4/8 確定研究主題、相關資料蒐集 

4/9-4/15 搜尋相關人士及聯絡方法 

4/16-4/20 擬定訪談問題、訂定訪談時間 
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4/21 參與「走走八巷‧講講八巷」活動並進行訪談 

4/22-5/13 整理訪談資料、分析訪談內容 

5/14-6/17 撰寫研究目的動機及結果 

6/18-6/25 修改研究報告及校內交件 

三、彙整相關文獻 

（一）「走走八巷‧講講八巷」簡介 

1. 時間：從 106 年 12 月 9 日起發起至今，每個月有一次活動。 

2.呈現方式：常會發起環境打掃，舉辦鐵道文化講演、導覽，藝術家    

美展，手工藝市集，品嘗小農美食，並邀請各個學校的學生當志工。 

3.主辦單位：彰化縣鐵路村文化再生協會。 

（圖片來源：臉書〈彰化鐵路村拾起舊城記憶〉） 

四、資料分析 

（一）「走走八巷‧講講八巷」活動的目的為何？ 

答：「講講」的閩南語就是「公共」，公共就是 public，我們希望這

是公共參與。此外講講也有其他意思，閩南語就是「聊天」的意思，

並沒有壓力負擔，大家閒話家常，不過用閩南語念諧音就是中文的公

共性。當時在想這個議題主軸時，透過一個單純又簡單的口號去傳達，

希望這是一種公共參與。因為以前的場域太過私人化，或是公共場域
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執意於某個菁英或某一個社群團體，我們希望透過這個活動帶入城市

的市民、關心的人或路過的人都沒關係，他們參與後能透過我們的導

覽，或每一次的活動、每一次的表演（而更認識公共議題）。 

我們找了地方的社群，像一些國中小，我們希望這些事情像種子

一樣由小開始扎根，我們很知道文化部和教育部，長年來一直想要推

動所謂的美學教育、美感教育，甚至是地方的文化概念教育，但其實

我們有時候也會流於形式，就是做一個 paper。我們的用意是要你們

來這地方感受一下這個環境，我們要透過這個公共領域、公民參與，

結合很多人來認識自己的家鄉和文化、有形和無形的文化資產，讓大

家能了解這件事情，所以我們才先從一個巷子開始，做一個八巷的紀

錄，用八巷這件事情串聯，從他的空間到巷道，並去談每一件實體建

築背後的意思。像一棟房子有些人會在意他的樣子、他的價值或特色

比較實體面，像八巷是因為建築物和圍牆和樹的排列而被營造出來，

從開放八巷再回來談它的故事文化史蹟，並談房子本身物體價值和房

子到底背後故事為何)這一連串的動作就是要公民參與，主要就是這

個用意。 

（圖片說明：邀請大家寫下對宿舍村的願景，拚出打開宿舍村的鑰匙） 
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（二）「走走八巷‧講講八巷」組織過程為何？ 

答：「走走八巷‧講講八巷」這活動是從去年 12月開始的，但兩年半

前我們已經開始接觸了這個規劃案，在一年多前是一些社區團體保留

下來的，本來這裡要變成公園綠地，以都市更新這個角度來看，全彰

化市最大的開發空間就是八卦山。所以彰化市其實沒有太多開發空間，

以建築和都市計畫的觀點來看，一個 city 怎麼會沒有一個開發空間？

由於人民要有一個悠閒的生活嘛！當時就做了一個都市檢討，在畫地

後面這塊希望變成綠地，一旦成為綠地後，會有幾個命運，第一就是

要全拆才有綠地，第二就是拆了之後有些房子就遭殃了嘛，所以有人

才認為要保留某幾棟，第三就是有人會反對，主張全都要保留，所以

當時才會有一些抗爭和活動。 

（圖示：舊宿舍牆上還留著當時要拆除的字樣。） 

當時魏明谷縣長和蔡英文總統都有來，才促成這裡完全具體保留。

所以你們會看到這裡有一些鐵皮圍籬，上頭都貼著臺鐵局要拆掉，本
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來四年前有說要拆，但大家是要保留下來。我開始接觸這個規劃案之

後，致力讓這個地方被活化。東西保留下來不難，conservation才

困難，conservation就是保育，保育是更進一步的階段，就是如何

讓它再活化，保留只是冰凍式的放置保存，但我希望將它保留下來、

讓其活化，所以從靜態的保存到動態的活化，必須花上時間，當然活

化需要一些概念，也會比較久，因為還有很多程序必須要走，我們教

育也是從小朋友開始，給他們觀念，保存的時候阻力才可減少，達到

共識，若沒達到共識就只是保留在那邊，可是要活化就要有動作，但

我們動也不是拆的意思，我們心就結合，而不是一直把它冰凍在 100

年前的狀態，是要思考接下來 100年要幹嘛，所以它需要一個新舊並

存跟活化機制，我們組織正致力去處理這些部分。 

（三）辦「走走八巷‧講講八巷」這個活動的目的為何？ 

答：我們會一起辦「走走八巷‧講講八巷」這個活動，主要的原因就

是要對這個封閉的狀態用一個比較軟性的方式把他打開，因為現在整

個宿舍村已經被登錄為文化景觀，受文資法的保護，所以，它(宿舍

村)勢必要走文資法這條路，屬於調查研究然後設計規劃，再來修復，

那現在的狀況是還沒有做設計規劃也還沒開始修復，因為沒有修，建

築物老舊、危險，基本上他們(政府)還是不希望太多人開放，因為畢

竟參觀還是有危險，所以他還是一種封閉的狀態。 

這個封閉的狀態，從我們開始搶救，到現在快四年了，那它在前

面大概十多年還是一個封閉的狀態，所以它這樣的情況這麼久，然後，

雖然我們搶救了下來，但還是這樣封閉了快四年，所以我們大家就想

說舉辦這個活動，讓更多人看見宿舍村，並且了解宿舍村，因為他看

見的時候他才會知道問題，像現在我們大家開始有認識到，也開始提

出這樣的問題說，為什麼，這個地方是很好的地方？這個地方是很好

的它可能有觀光或是文化的一個所在，但為什麼不開放？然後我們試

圖藉由這樣的方式把這個問題呈現出來讓大家開始來思考，來討論，

一起想辦法，我們抱持的方式是，除了把問題提出之外，讓我們也被
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看見，讓大家來面對這個問題，我們也期望，在透過這個過程裡面，

有更多的居民或民眾來參與這個議題的討論，讓大家不只是當作一個

旁觀者。 

（四）剛開始來的團體聽說有十個，現在有沒有更多？ 

答：基本上，這個「走走八巷‧講講八巷」的活動，大概有十個團體

左右，現在其實是大家都有陸陸續續的參與，不只是這些民間團體，

其實有一些學校老師也開始慢慢的來參與「走走八巷‧講講八巷」的

活動，我們也希望透過這樣的方式讓更多人了解，有些學生，像這些

彰商的學生他們也是來當義工，那我們也希望透過這樣給他們來當義

工的行動多了解這邊一點，下次他們也能做一個種子。 

（圖示：參與「走走八巷‧講講八巷」

活動的學生。） 

 

 

（五）那最近有遇到什麼問題呢？ 

答：現在的情況就是，不能進去裡面，上一次開始就這樣，就像同學

要問的，為什麼不能進去？因為他畢竟他還沒有整理好，房子非常老

舊，的確是有一些危險存在，那在之前我是透過，民眾簽切結，在我

們這些主責團體人員導護的狀況下才帶民眾進去，那現在情況是，越

來越多人知道，人數越來越多，發生危險的機率會越高，那畢竟政府
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還是必須去保持(護)民眾的安全，才是他們最大的(顧慮)所以暫時無

法讓我們像之前那樣自由的進出，所以我們透過現在這樣的狀況，就

是問題，試著大家一起面對，看怎麼處理這些問題，是不是裡面危險

就把它變成不危險的狀態，是不是要開始透過修復或是整理，把這些

宿舍村裡面危險的房子整理好變成安全的，或是其他的方式，現在試

著在走這樣的路，讓大家能夠再度的進去這樣。 

為了民眾安全考量，基本上現在是全部都不開放，其實這一路下

來縣政府或是臺鐵態度基本上都是一致的，是以民眾的安全為第一，

主責單位也不會不與我們對話，我們也是尊重不開放這個部分因為畢

竟安全部分我們大家一起維護。 

（圖示：彰美路八巷臺鐵舊宿舍現況。） 
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（六）活動團體有甚麼訴求？ 

答：畢竟，還是要有一點壓力給大家，大家才會正視這個問題，試著

去面對它跟注意它，不然這個問題是大家都知道的，可是它從留下來

到現在也有 30年了，目前就是一個膠著的狀態，沒有人要想下一步

該怎麼做。然後，當然在這個過程裡面，大家能做的、該做的，該做

調查的，或該制定成文化資產的，或是該開協調會議的都有做，只是

它停住了，所以我們就得想辦法推它一把，不管是推臺鐵還是推縣政

府，就是，讓它能前進 。那就是我們要努力推它一把，也不能說，

只丟給政府，我想也不是這麼純粹是都由公部門來處理，所以就我們

民間先做點什麼，然後再看他們有沒有什麼回應，再繼續做。 

其實，「走走八巷‧講講八巷」很簡單的就是，這個地方，民間

自己來，做成這樣子，那，如果公部門願意投入心力、資源，那相信

一定會有更好的成果出現，就有 power了這樣。 

（圖示：國小師生參與「走走八巷‧講講八巷」的活動。） 
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（七）台鳳社區跟臺鐵宿舍群有關係嗎？ 

答：這一塊區域比較複雜，它在火車站北邊，然後，宿舍村在北邊是

以前台鳳的工廠，現在是一大片空地。台鳳以前是做鳳梨罐頭 ，以

前台鳳工廠就在這邊，然後因為這整個北區，他劃到就是做了一個都

市更新的計畫。在這計畫裡面有很多單位，有縣政府、有私人的、有

臺鐵、台糖、台鳳，還有很多機關，這麼多人都一起在裡面，重新分

配這些土地，因為要做都市更新，而且原本的廠區都搬工廠了，就變

成，開始開發，做新的建地或商業區，所以這邊也一起參與了這個都

市更新的計畫。 

（八）現在景況與未來展望？ 

答：其實大家對於文化的保存，有一定的默契，大家都覺得這樣的東

西不應該被這樣犧牲掉，所以就透過了號召，網路號召，大家一起來

做這件事情。要談宿舍村保存其實不只是只有這些房子的保存因為這

個環境有扇形車庫、農業倉庫，我們這邊又有山海線交會，甚至未來

還會遇到都更、更長久的高架化，這些問題一定會對整個彰化有巨大

的影響，那我們在未來希望至少我們能提出來(臺鐵宿舍村)讓大家來

理性的討論跟認識，我們不絕對說好或不好，但至少大家要了解這些

議題，我覺得這樣才是一個，成熟的公民，應該要做的、要負的責任。 

現在我們就持續保溫，不要讓它失溫，這種東西也不能太快，也

不能慢慢來，要持續啦！其實這種保存運動，就是接力賽，那現在剛

好棒子在我們手上，我們就努力跑，我們也知道其實也不可能我們一

個人跑完全程，我們一定會交出去給別人，交出去之後我們就變成加

油的人，然後協助它，我們只要把這個，做到有人來接棒，那我覺得

我們現階段，就已經功德圓滿了，希望這個地方能被保存下來而不是

面臨被拆除的命運，而是變成一個開放參觀的區域，並且受法律保障

其文化資產。 

五、研究結果與討論 

由上述訪談資料可以得知： 
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（一） 「走走八巷‧講講八巷」這活動為求能讓公民們共同參與臺鐵

舊宿舍，開始透過導覽等活動來讓大家先對臺鐵舊宿舍有個基

礎概念，並傳達要保護臺鐵舊宿舍的意念。 

（二） 「走走八巷‧講講八巷」是一群有心人士去聯手操辦的活動。

目前臺鐵舊宿舍是保存下來了，接著他們正致力於保育，活化

這個地方，但目前政府和臺鐵局仍紛爭不斷，他們夾雜於其中，

還有一些建築是未開放的。 

（三） 希望藉由辦「走走八巷‧講講八巷」這個活動，讓更多民眾能

看見、了解臺鐵宿舍村，進而思考，這個地方，是彰化的觀光

資源及文化資產，為何之前是不開放民眾參觀的，同時大家能

集思廣益，試著解決這個問題，讓彰美路八巷一帶能不再維持

封閉的狀態。而現在參與這些活動的團體大致仍為十個左右，

大家互相合作，一起推動「走走八巷‧講講八巷」的活動。 

（四） 目前臺鐵舊宿舍村所遇到的最大問題是房屋老舊，有安全的疑

慮，需決定是否透過修復及整理，處理此問題，目前暫不對外

開放舊宿舍群。但活動團體主要訴求還是希望，對於臺鐵舊宿

舍村的保留問題，能有更進一步的發展，而非停滯不前。 

（五） 臨近的台鳳社區為台鳳舊工廠所在地，在火車站、宿舍村的北

邊，又因都市更新計畫的關係，台鳳社區與臺鐵舊宿舍村有參

與同一計畫。 

（六） 臺鐵宿舍暫時不會面臨拆除的命運，現在許多民眾參與、關心

此議題，並且不少民眾希望能將其保留下來，成為一個珍貴的

文化資產。未來則希望能持續地推廣此議題，讓愈來愈多民眾

了解，參與討論。 

六、評鑑與檢討：上述每一階段的省思與收穫 

（一）一開始，我們以臺鐵舊宿舍為我們的研究主題，得知它的存廢

議題，並希望是透過報告來陳述它的情況，希望以自身力量來

呈現這個地方。之後，我們去找到致力於保護文化資產的邱明
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憲先生，透過網路平臺問他與臺鐵舊宿舍有關的資訊和看法。

他向我們說明臺鐵舊宿舍的目前情況，我們才得知說自己要探

討的空間太廣，況且臺鐵舊宿舍案目前是個僵局，我們決定換

個思維去探討，以小窺大。後來，我們又發現了彰化縣鐵路村

文化再生協會也致力於保育這個地方，並創辦講講八巷，我們

就決定把重心擺到這個活動身上，並陳述他們這個活動的目標

和情形。 

（二）開始做這個獨立研究報告的時候，挺有信心的，但由於臺鐵舊

宿舍群這個議題之範圍過大，相關資料非常多，以至於在搜尋

資料耗費了不少時間，後來，與邱明憲先生聯繫過後，發現這

個研究主題（整個臺鐵舊宿舍）目前是處於膠著化的狀態，無

法輕易斷定此案未來的發展與結果，較不適合做為獨立研究的

主題，應將範圍縮小。因此，我們最後將重心放在彰美路 8 巷

的「講講 8 巷」活動上，並以此正式定為研究主題，用剩下時

間來搜尋資訊，實際走訪。 

（三）由於此活動的相關文獻不多，單從網路搜尋無法得知完整資訊，

我們認為實地訪談所得到的資訊準確度及真實性相較於網路資

料高，因此我們決定參與活動，以活動當天實地踏查結果作為

我們的參考資訊。 

（四）我們決定進行和組織人士進行訪談來得知更多客觀資訊，在訪

談前 4/21 的活動也踏查八巷的環境，發現一些已整修後的和還

未開放的建築，同時也有市集和一些導覽，大概知道此活動的

流程以及舉辦人士。之後我們找到呂建築師和李理事長進行訪

談，透過訪談知道一些我們無法從網路得知的知識，並多了一

分如何去與人進行訪談的經驗，收穫滿滿。 

（五）經由這次訪談，我們了解，撰寫此研究報告需要客觀的資訊來

證實，因此，須實際訪問當事人或有參與、推動此規劃案的相

關人士，以直接得到最為正確的臺鐵舊宿舍群現況，而不能過
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於依賴網路上資訊。並認為要好好保育這個環境，就需要雙方

（政府和民間團體）的協調，以達到兩全其美的方案。 
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